

PROBLEMAS SOCIALES

La interpretación católica

Se ha escrito recientemente acerca de las interpretaciones, liberal y católica, del problema social, del conflicto entre el capital y el trabajo, de la organización actual de la producción.

Por desgracia, ni el acierto ni la seriedad han guiado por lo común a los comentaristas.

Al cotejar las dos interpretaciones, la liberal y la católica, se ha llegado al absurdo sosteniendo que la segunda «se queda sólo en la superficie de los acontecimientos», mientras que «la liberal profundiza en las causas generales».

Nada tan inexacto. Decir que el catolicismo no ve en las huelgas sino la costra de la perturbación del orden material, y que preconiza el «statu quo» en las condiciones económica y moral del obrero, en la relación entre éste y el patrono y en la organización del trabajo, la producción y la recompensa de aquél, equivale a borrar de una plumada ignorante o pífida cuanto la sociología cristiana ha escrito.

Sostener que los católicos no saben de otro remedio a las crisis sociales sino la represión sangrienta, ó que los factores de tal expediente se conducen al invocarlo como exégetas de las teorías católicas, arguye ó desconocimiento ó mala fe.

Queremos salir al paso de los sofismas y en razón de conseguirlo, bastará recordar axiomas del derecho y la sociología católica.

Primeramente, la interpretación católica no se queda en la superficie de los acontecimientos ó fenómenos. Ahondando en el de la lucha de clases, en el «problema social», por excelencia, estima los desórdenes exteriores y accidentales de huelgas y violencias como revelación del desorden habitual en el reparto y uso de la propiedad; en las relaciones entre el capital y el trabajo; en la repartición de las ganancias y en la atribución del sobrelvalor; en el frecuente hurto de actividad por parte del operario y de recompensa por parte del capitalista.

Y añade el eminentísimo Guisasaola unas gravísimas palabras, que recomendamos a la atención de los espíritus sinceros:

«Por eso hoy día, para restaurar las cosas a la situación debida, la sola virtud de la justicia no sería bastante. Es necesaria una «efusión de caridad» tan intensa y dilatada que llene los abismos cavados por el odio encendido al soplo de inmensas desventuras; es preciso llegar rápidamente a una más perfecta y más cristiana organización del trabajo.»

Pues Su Santidad León XIII aun cava más profundo, y llega hasta las causas últimas, al demostrar cómo el conflicto de que nos ocupamos depende de las falsas concepciones materialistas de la vida y de la felicidad, del fin del hombre y de los medios para llegar a él.

«Tan lejos de la superficie de la costra nos encontramos ya, lector, como que sobre nuestras cabezas gravitan numerosos é intrincados problemas de derecho, de sociología, de economía, de psicología, de moral, de religión, etcétera, etc... ¡Y para sentir su gravedad, sobre el espíritu nos ha bastado asomarnos a la Encíclica «Rerum Novarum», versión la más fiel y autorizada de la concepción católica de los modernos conflictos sociales!»

«El «statu quo»! No preconiza la Iglesia el «statu quo» en el aspecto y constitución de la sociedad que nos ocupa.

Aparte el reinado de la justicia y de la caridad en las relaciones entre el capital y el trabajo, aparte la concepción espiritualista... católica de la vida, he aquí lo que la Iglesia demanda del patrono:

«Entre los principales deberes de los patronos debe figurar, en primer término, el de dar a cada uno el salario conveniente. Sin duda alguna, para fijar la justa medida del salario, pueden adoptarse muchos puntos de vista; pero, hablando en términos generales, recuerden el rico y el patrono que explotan la pobreza y la miseria y especulan con la indigencia, son cosas que reprobaban igualmente las leyes divinas y humanas.

He aquí lo que exige del obrero: «De estos deberes, los que tocan al proletario y al obrero son: poner de su parte íntegra y fielmente el trabajo, que libre y equitativamente se ha contratado; no perjudicar en manera alguna al capital, ni hacer violencia personal a sus amos; al defender sus propios derechos, abstenerse de la fuerza, y nunca armar sediciones ni hacer juntas con hombres malvados que, maliciosamente, les ponen delante desmedidas esperanzas y grandísimas promesas, a que se sigue casi siempre un arrepentimiento inútil y la ruina de su fortuna.»

Ideales católicos son también el «salario familiar», que es debido al obrero, según el Cardenal Primado, «por punito general, por justicia verdadera, pesando esta obligación de satisfacerlo inmediatamente sobre el patrono y mediatamente, y de una manera mediatamente sobre el estado»; «la participación de los proletarios en el bienestar general; «la ordenación del régimen de propiedad, de tal suerte, que el uso de la misma satisfaga a la utilidad común; «el resurgimiento» de la vida corporativa en Asociaciones profesionales, Sindicatos, gremios, etc.; «la contribución» de las clases superiores y acomodadas con sus personas y bienes al doble mejoramiento material y moral del proletariado.

¿La situación presente se asemeja a la que acabamos de bosquejar? ¿Qué injusticia y qué ineptia ofrecer al catolicismo como paladín del «statu quo», fruto podrido de la Revolución francesa!

Finalmente, en cuanto a las represiones sangrientas, como única panacea, y prescindiendo de que las medidas contra los iniciadores políticos de una sedición nada tienen que ver con el problema social, bastenos invocar la síntesis del Cardenal Guisasaola, arriba copiada, y que se resume así: «La cuestión social es un problema de «justicia» y de caridad.»

He ahí, torpemente sintetizada y defendida la «interpretación» reaccionaria... católica. No atribuye los fenómenos sociales a la mera acción de cuatro agitadores, sino a múltiples causas; no las soslaya, antes las explica ampliamente; no es incompatible con la reforma, la renovación y el cotidiano avance, antes los exige, más en el recto sentido y justa orientación.

ALEMANIA Y AUSTRIA

Kuhlmann ha vuelto a Berlín

VIENA 3.—Ha llegado a esta ciudad el secretario de Estado, Kuhlmann, el cual fué por la mañana a Reichenau con el objeto de ser recibido por el Emperador.

SUSCRIPCION NACIONAL

En favor de los ferroviarios católicos

Table with 2 columns: Name and Pesetas. Total: 3.150

AMERICA EN LA GUERRA

Imponiendo el abaratamiento de la carne

Empiezan los atropellos de los neutrales

NUEVA YORK 3.—M. Hoover acaba de publicar un enérgico bando, referente a los especuladores, diciendo que si no bajan el precio de la carne durante la semana actual, adoptará medidas severas, para permitir al pueblo que pueda alimentarse a precios razonables.

LONDRES 3.—De Nueva York dicen el «Daily Chronicle» que la Oficina de Exportación, de acuerdo con Wilson, ha delegado autorización para la marcha de los buques holandeses que se encuentran cargados de maíz y en espera de zarpar de puertos americanos.

Está la Oficina que Holanda, a pesar de sus protestas, tiene cereales bastantes para alimentar a su población hasta el 1 de Diciembre. Todo el sobrante que se le dejará llegar podría ser aprovechado por Alemania.

FRANCIA POR DENTRO

Restringiendo el consumo de leche

PARIS 3.—El Ministerio de Avituallamiento ha decretado que a contar del 1 de Octubre, el consumo de leche ó de nata puras ó mezcladas con alguna preparación, tal como té, cacao, café, etc., queda terminantemente prohibido desde las nueve de la mañana en todos los cafés, tabernas u otros establecimientos.

Manifiesto de simpatía a los obreros españoles

Solidaridad pecuniaria

Dice «L'Humanité»:

«En la sesión del jueves por la tarde el Comité Confederado ha votado por unanimidad el orden del día siguiente: «El Comité Confederado dirige a los vencidos momentáneamente de la revolución española la expresión de su simpatía más fraternal.»

Aplicando los principios de la solidaridad internacional decide participar en la acción del Comité francoespañol, cuyo objeto es luchar contra la represión por el respeto de la libertad individual y para aliviar las miserias originadas por las numerosas detenciones arbitrarias.

A este efecto, el Comité designa a los compañeros Jouxhaux y Merheim y hace al mismo tiempo un llamamiento a la solidaridad pecuniaria de todas las agrupaciones confederadas.»

Table with 2 columns: Title and Author. Includes sections like LEYENDO PERIODICOS, Cuestiones internacionales, EL REGIONALISMO GALLEGO, etc.

Los rusos abandonan la región de Riga

Se está preparando la evacuación de Jassy por los rumanos ATAQUE AEREO CONTRA DOWER

DE FRANCIA.—Aumenta la violencia de la artillería en la orilla izquierda del Mosa. El tiempo lluvioso impide las acciones de infantería.

DE ITALIA.—De nuevo se lucha con encarnizamiento en el monte San Gabriel, siendo contenidos los italianos, que, superiores en número, intentaban avanzar.

FRENTE RUSO.—Cerca de Soolatinortes las tropas austriacas asaltaron trincheras enemigas. Se ha dado orden a los rusos para que abandonen la región de Riga, en vista de la situación gravísima por que aquél territorio atraviesa.

RUSIA POR DENTRO.—El Gobierno provisional está satisfechísimo de los servicios del generalísimo Kornilof, y ha declarado que no duda de su neutralidad política.

BLOQUEO.—A 140 millas del cabo Norte han sido hundidos dos vapores ingleses y uno ruso. En un encuentro naval habido en Horusrif, un barco inglés fue averiado gravemente.

AIRE.—Un avión alemán ha bombardeado la costa inglesa, matando nueve personas. Los aeroplanos italianos han lanzado nuevas bombas sobre Trieste, produciendo incendios.

LA SITUACION MILITAR

FRENTE RUSO

Después de muchos meses de inacción en las orillas del Duna, de nuevo atacan los alemanes en esta región. Dicen así: «Al Sudeste de Riga, cerca de Friedrichstadt y de Illux, tuvimos éxito en algunas empresas.»

los alemanes el Duna en la región de Iskull, al Sudeste de Riga, ocupando Rupformannan (que no encuentro). Los rusos contraatacaron sin éxito.

ranovitch hay vivas luchas de artillería, y los alemanes han atacado también en las Direcciones de Kovel y Vladimir Volynsk, así como entre el Pruf y el Suczawa.











